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> El incidente en el Cesfam ocurrió tras una balacera en Bajos de Mena que dejó a un adolescente fallecido y otras tres personas heridas, entre ellas dos niños. 

Y enfrenta a ministra Tohá con alcalde Codina 

Ataque armado de Puente Alto 
obliga a La Moneda a desplegarse 
El incidente, en el que un adolescente murió y funcionarios del centro de salud fueron amenazados para que no 

atendieran a los heridos, movilizó a todas las autoridades del Ministerio del Interior en el marco de la presión del Congreso 

por decretar estado de excepción en la RM y de las críticas del alcalde de Puente Alto, que emplazó a la ministra del Interior. 

  

Carlos Agurto y Nicolás Quiñones 
  

Pasadas las 17 horas de este martes llegó al 

Palacio de La Moneda el director general de 

la PDI, Eduardo Cerna y la fiscal jefe de 

Puente Alto, Denisse Valenzuela. A las 

18:07 horas arribó el director nacional de 

orden y seguridad de Carabineros, general 

Enrique Monrás. 

Los citó el subsecretario del Interior, Ma- 

nuel Monsalve, para abordar la balacera 

que se registró la madrugada del jueves en 

Bajos de Mena, donde murió un adolescen- 

te de 17 años, resultaron heridos de grave- 

dad una niña de 13 años y un niño de 11 

años y desconocidos amenazaron a los 

funcionarios del Cesfam Cardenal Raúl 

Silva Henríquez para que no atendieran a 

los heridos. 

La reunión fue parte del despliegue del 

gobierno que durante la jornada salió a re- 

forzar varias veces la gravedad del inciden- 

te y movilizó a todas las autoridades del mi- 

nisterio del Interior que encabeza la minis- 

tra Carolina Tohá. Lo hizo en una semana 

en que la jefa de gabinete ha enfrentado du- 

ras críticas del oficialismo y de la oposición 

por haber señalado que el balance de fa- 

llecidos en Fiestas Patrias era una cifra 

habitual. 

A raíz de ello, el alcalde de Puente Alto 

Germán Codina recalcó que una balacera 

afuera de un Cesfam con una descarga de 

150 tiros “no es normal, no se puede per- 

mitir en Chile”. Durante la tarde, a su vez, 

emplazó a Tohá a trasladarse a Bajos de 

Mena. A través de su cuenta de X afirmó 

que la ministra “se comprometió a venira 

Cesfam Silva Henríquez tras graves he- 

chos, pero ahora cambia y quiere reunir- 

se en La Moneda, lejos de la gente. Para so- 

lucionar la crisis de seguridad hay q salir 

de Palacio eir al territorio a conocer la rea- 

lidad y dar soluciones”. 

Cita en La Moneda 
En la primera reunión, entre Monsalve, 

el director de la PDI y la fiscal, abordaron 

la desarticulación de bandas criminales a 

través del despliegue del plan ECOH de la 

Fiscalía. Además de revisar cómo fortale- 

cer este tipo de indagatorias en sectores con 

mayor concurrencia de delitos. 

Mientras que en la cita con el general 

Monrás, revisaron las capacidades territo- 

riales, la distribución de los recursos para 

la institución, el reforzamiento de equipa- 

mientos y la presencia policial. 

Luego de ambos encuentros, que fueron 

privados, no se descarta que se anuncien 

nuevas acciones. Según pudo conocer La 

Tercera, la reunión se fijó en la tarde, por- 
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que las autoridades del Ministerio estaban 

en la cuarta subcomisión mixta de presu- 

puesto del Congreso. 

Durante la mañana la ministra Tohá fue 

consultada por el hecho y junto con entre- 

gar detalles de lo ocurrido, aseguró que 

“tiene características de máxima priori- 

dad”. “Es particularmente delicado porque 

la información que se maneja hasta el mo- 

mento es que las personas se encontraban 

organizando el velorio de una persona que 

murió en un homicidio el día 24 de sep- 

tiembre y en la organización de este velo- 

rio había niños, niñas que han sido afec- 

tadas por este ataque”, recalcó la secreta- 

ria de Estado. 

Previoa esto, alrededor de las 6 de la ma- 

ñana, la jefa de gabinete se contactó con el 

delegado presidencial Gonzalo Durán para 

coordinar las acciones que iban a tomar 

frente a estos hechos. 

Así, Durán llegó durante la mañana al 

Cesfam. En el lugar la autoridad dijo que 

“estamos hablando de bandas criminales, 

asesinas, que persiguen en el marco de 

una disputa entre bandas a una ambulan- 

cia. Y respecto de eso, lo que hay que ha- 

ceres desbaratar las bandas, es dar con los 

líderes de estas bandas, es ponerlos tras las 

rejas, es sacar las armas de circulación, y 

para eso estamos trabajando”. 

Entre las acciones que anunció el delega- 

do está el reforzamiento policial adicional 

a través de un punto fijo de Carabineros en 

el Cesfam, por al menos 30 días. 

También fue requerida por este tema la 

ministra de la Segegob, Camila Vallejo. En 

la misma línea de Durán señaló que “es una 

situación de máxima gravedad. Los he- 

chos que hemos conocido, que por cierto 

ya se están investigando, porque se puso 

como primera prioridad el que se dilucida- 

ra lo antes posible las responsabilidades”. 

No es casual que los calificativos sobre la 

balacera fuesen similares. De hecho, en 

base esa misma línea, la Secretaría de Co- 

municaciones (SECOM) envió una minu- 

ta alos parlamentarios oficialistas. En ella 

dieron a conocer la postura del gobierno y 

las medidas que han tomado. 

“Balacera en Puente Alto”, se titula el 

mensaje. En el primer punto se asegura que 

“los hechos ocurridos en la comuna de 

Puente Alto son de máxima gravedad, nos 

han conmovido, indignado y preocupado”. 

Agregan que “estos terribles hechos ya es- 

tán siendo investigados con primera prio- 

ridad para determinar prontamente las 

responsabilidades”. 

El diagnóstico de lo ocurrido, según la mi- 

nuta de Secom, es que se trata de un he- 

cho “anómalo y tiene otras características, 

relacionadas con la disputa entre bandas, 

el uso de armas, el control territorial y el 

tráfico de drogas”. 

El diseño original del gobierno, según 

adelantó Durán, era que la reunión de 

Tohá y Codina contemplara la participa- 

ción de “los representantes de los trabaja- 

dores el municipio por supuesto la Dele- 

gación (...) con el propósito de identificar 

todos estos problemas, resolver cuáles son 

competencias de cada uno y pensar una es- 

trategia con sentido inmediato de corto pla- 

zo y también algunas con sentido de me- 

diano plazo incluyen medidas respecto 

del Cesfam, incluyen medidas respecto 

del entorno del Cesfam algunas de carác- 

ter más situacional y por supuesto un for- 

talecimiento de la seguridad desde el pun- 

to de vista policial”. 

Sin embargo, durante la tarde el equipo 

de Codina insistió en que Tohá debía ir a 

Puente Alto y no al revés. 

Estado de Excepción 
Lo ocurrido generó que parlamentarios 

de oficialismo y oposición volvieran a so- 

licitar que el Presidente decrete Estado de 

Excepción Constitucional en zonas como 

Puente Alto. 

Así, el diputado y presidente de Amari- 

llos, Andrés Jouannet, dijo que “la balace- 

ra de Bajos de Mena es intolerable. Eso 

demuestra que el crimen organizado tie- 

ne tomadas las calles, gobierna las calles y, 

por tanto, el Estado no existe en ciertas po- 

blaciones de Santiago. 

Presidente, déjese de jugar a la política y 

saque los militares a la calle. Declare es- 

tado de excepción en algunas zonas de 

Santiago, es urgente, saque los militares a 

las calles”. 

El diputado Eric Aedo (DC) aseguró que 

“he sido partidario del estado de excepción, 

no solo en la Región Metropolitana, sino 

que también en la región del Biobío, en co- 

munas como San Pedro de La Paz y Coro- 

nel. Lo que pasó hoy día en Puente Alto, 

con estas balaceras, con estas amenazas al 

funcionamiento del Cesfam, es la situación 

que viven a diario el Cesfam del sector de 

Boca Sur de San Pedro de La Paz”. 

El diputado PS Marcos llabaca afirmó 

que “soy un convencido de que se debe te- 

ner una herramienta que permita que los 

militares colaboren en esto, a pesar de que 

el Presidente quelos militares bajo su ges- 

tión no van a salir, yo creo que sí, es nece- 

sario que salgan a apoyar”. 

Por el contrario, la diputada por la zona 

Ana María Gazmuri, que visitó Bajos de 

Mena la tarde de este jueves, respondió que 

“aquellos que están pidiendo estado de 

excepción a raíz de la tragedia quese ha vi- 

vido aquí en Bajos de Mena, yo haría un lla- 

mado a que hoy día todos colaboremos a 

enfrentar esta situación y para eso tenemos 

que mirar más profundamente qué es lo 

que ocurre con la cantidad de armas que 

hoy día están circulando en la población”. 

Mientras que el diputado Raúl Soto (PPD) 

afirmó que “en esto me pongo del lado de 

los alcaldes, partiendo por el alcalde Co- 

dina (...), avancemos en dar celeridad a la 

Ley de Infraestructura Crítica. (...) El go- 

bierno no ha querido respaldar para que los 

militares puedan colaborar con las funcio- 

nes policiales en materia de seguridad, 

para que lugares como los consultorios, (...) 
puedan ser resguardados por las fuerzas 

militares”.O   

Un muerto, más 
de 150 disp afOS 
y un Cesfam 
amenazado: las 
horas de terror en 
Bajos de Mena 
El sector de Puente Alto enfrenta una crisis de violencia tras 
un ataque armado que dejó un adolescente muerto y dos 
heridos. La investigación sugiere un vínculo con un homicidio 

previo. La situación ha llevado al cierre de centros de salud y a 
la suspensión de clases, generando preocupación entre los 
vecinos y críticas al gobierno por la inseguridad. 

  

Gabriela Mondaca, Juan Pablo Andrews 

y Roberto Gálvez 
  

El sector de Bajos de Mena, en Puente Alto, 

se convirtió en una zona roja. Y es que a eso 

delas 2.00 de la madrugada de este jueves, un 

grupo de vecinos que se encontraba a las 

afueras de un domicilio en la calle Reloj de Sol 

fue sorprendido por al menos cuatro sujetos 

que les dispararon cerca de 150 veces de ma- 

nera indiscriminada, abriéndole al gobierno 

un flanco al que tuvo que hacerle frente y que 

le valió críticas. 

Pero antes y producto de la gravedad de los 

hechos, un adolescente de 17 años falleció, 

mientras que otros dos menores -de 13 y 11 

años- fueron trasladados de emergencia has- 

ta el Hospital Sótero del Río y al Cesfam Raúl 

Silva Henríquez. 

La magnitud de los disparos inmediata- 

mente hicieron presumirqueelataqueno ha- 

bría sido fortuito. El grupo de personas que 

fue atacado se encontraba organizando un ve- 

lorio para Humberto Cruz Pérez (44), quien 

la madrugada del miércoles habría recibido 

tres disparos a las afueras desu casa, en lamis- 

ma calle. También había sido trasladado al 

consultorio, donde falleció. 

En paralelo, las informaciones ya daban 

cuenta que durante la noche y mientras los he- 

ridos eran trasladados al Cesfam, sujetos ar- 

mados intimidaron a los trabajadores que es- 

taban de turno durante la madrugada, afir- 

mando que “reventarían” el lugar si es quelos 

lesionados eran atendidos. 

“Nos dijeron que si se salvaba a la persona 

quellegó herida, iban a venira rematar al con- 

sultorio”, señaló una de las trabajadoras a 

Radio ADN, que también dio cuenta de que 

médicos y funcionarios no quieren volver a 

trabajar, lo que afectó la atención del día. 

Durante la mañana, además, el alcalde de 

Puente Alto, Germán Codina, informó que la 

misma banda no solo amenazó a los trabaja- 

dores del centro de salud, sino que también 

siguió a una ambulancia que transportaba a 

los heridos, intentando rematar alas víctimas. 

Las balaceras también llevaron a la suspensión 

de clases en un colegio cercano al Cesfam. 

El hecho de violencia desencadenó una ola 

de críticas y cuestionamientos frentea la se- 

guridad en la Región Metropolitana, justo en 

una jornada en que los funcionarios públi- 

cos de la salud daban por terminado un paro 

de tres días debido al aumento de la violen- 

cia que se vive dentro de los centros de salud 

familiar. 

La presidenta dela Confederación Nacional 

de Funcionarios y Funcionarias de la Salud 

Municipal (Confusam), Gabriela Flores, se 

refirió a los hechos: “Fue el caos en Puente 

Alto: tenemos dos Cesfam cerrados por ame- 

nazas de muerte. Las autoridades tienen que 

resolver y proteger a nuestra gente”. 

Mientras, el alcalde Codina también llamó 

alas autoridades a actuar, contactándose, se- 

gún aseguró, con la ministra del Interior, Ca- 

rolina Tohá, para que visitara el lugar. Pero du- 

rante la tarde la secretaria de Estado le pidió 

quese dieran cita en La Moneda, “cosa queno 

acepto, porque considero que es sumamen- 

te importante que para solucionar la crisis de 

delincuencia que tiene nuestro país ella con- 

curra al lugar, conozca la realidad y pueda to- 

mar acciones concretas que le brinden solu- 

ción a las trabajadoras y trabajadores de la sa- 
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